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昔日的污染村变成了美

丽新农村，曾经的负债村变成

了幸福富裕村，陈岙的“蝶变”

得到了省委书记夏宝龙的点

赞（详见本报7月7日第7版报

道）。

“党建引领跨越发展，打造

富美陈岙”，陈岙村的成功蝶

变，是该村党员积极发挥核心

作用，多年不懈努力的结果，打

造的是村民的幸福，彰显的是

我们党的荣光。就其经验而

论，可以从四个方面加以概述：

其一，有梦想。人不能不吃饭，

更不能没有梦想。2002年6月

被公推直选为村委会主任的陈

众芳，面对负债不少、污染严重

的陈岙现状，他的心里就萌动

着一个梦想：打造富美陈岙。

他自掏腰包，请专家制定总体

发展规划，将陈岙村分为生产

区、生活区和休闲区，他的梦想

是如此的清晰而明确，这对于

陈岙的未来，可以说是有着高

屋建瓴的意义。

其二，有担当。党员干部

身系一方百姓的福祉，不能没

有一点担当精神。以村委会主

任陈众芳为“领头羊”的陈岙村

党员干部，就具备这种担当精

神。要改变一个脏乱差的村

庄，绝不是一件容易的事，但该

村的党员干部知难而进，迎难

而上，一旦确立梦想，便有种

“仁以为己任”的勇气与“咬定

青山不放松”的毅力。为了解

决青山白化问题，党员们带头

迁坟，起到了很好的示范作用，

显示了很高的党性人品。党员

干部以身作则，以德服人，自然

能够赢得众人的信任，形成一

股牢不可破的凝聚力，为打造

富美陈岙而齐心协力。

其三，有能力。做事情光

凭一腔热血是远远不够的，讲

策略、用方法、凭能力才是做成

事的关键。陈岙的党员干部不

蛮干，不强干，不乱干。比如，

村党支部经过讨论，决定整治

溪流，建三级蓄水堰坝和自来

水厂，但村民代表却持否定态

度，认为花费太大。为了得到

村民代表的支持，村党支部不

是“空口说白话”，或者采用强

制性的行政手段，而是组织村

民代表和部分村民去苏州、宁

波等地参观，学习示范村庄的

先进经验。通过学习参观，村

民意识到差距之大，这一下，不

等党员们开口，都主动询问起

如何进行小流域治理的事了。

“事实胜于雄辩”，走出去，开阔

了视野，让村民代表的固有观

念发生了变化，然后落实相关

事宜，可谓水到渠成，巧妙之

至，陈岙村党员干部的施政能

力可见一斑。

其四，肯实干。“空谈误国，

实干兴邦”，哪怕是治理一个

小小的村庄，也需要一股子实

干的劲儿。从规划蓝图谋发

展到治理青山白化，从建成别

墅式公寓小区到做好“水”文

章，陈岙村的变化发展，就是

这么一步一个脚印走过来的，

就是这么扎扎实实干出来的。

“目前，有部分六七十岁的

老人不会说普通话；四五十岁

的人会说但是不标准；二三十

岁的人普通话说得还算标准，

平时也讲方言；十岁以下的小

孩只会说普通话不会说方言，

如果这一代人成长起来，他们

可能听不懂瑞安话，慢慢地瑞

安话就要消亡了！”这是许多老

一辈文化人的感叹，他们眼见

好多儿童用普通话交流，却无

法听懂瑞安方言。瑞安方言何

去何从（详见本报 7 月 3 日第 4

版报道）？

随着坚持不懈的普通话推

广运动，随着外来人口的大量

涌入，随着学校的强势普及等

因素，普通话逐渐取代方言成

日常交流工具。也因此，方言

的空间被挤压，方言的交流被

冷落，方言的传承被忽视，方言

也就到了岌岌可危的地步。当

方言失势、失位、失常成为一个

值得关注的现实问题时，人们

这才发现，在我们身边不会讲

方言的人已经越来越多。

瑞安方言作为瑞安人曾经

的母语，滋养着一代又一代的

瑞安人，瑞安话熟悉、亲切又动

听。然而，随着时代的发展和

变迁，作为乡音的瑞安话风光

不再。年轻的瑞安人讲惯了普

通话，不大讲瑞安话了；年少的

瑞安人瑞安话讲不流利，有的

甚至听不懂瑞安话、不会讲瑞

安话了；很多生动风趣的瑞安

话俗语、俚语，也正在慢慢地消

失 。 在 普 通 话 的 强 力 裹 挟 之

下，诸多土生土长的“小瑞安

人”正在悄悄远离瑞安话。

瑞安方言的不断衰弱，已

经使隔代交流越来越困难，老

的只会瑞安话不会普通话，小

的只会普通话不会瑞安话，语

言的阻碍也使亲情变得生分。

如果瑞安话断层乃至衰亡，作

为以瑞安话为基准音的“国家

非物质文化遗产”温州鼓词，自

然 也 成 为 无 米 之 炊 、无 本 之

木。当然，如果瑞安话消亡了，

与之关联的乡音特色、地域认

同、地方底蕴等方言文化，也将

随之不复存在。

瑞安话是南部吴语的代表

方言之一，是浙南地区具有较大

影响的一种瓯语，是瑞安市的主

要方言，是瑞安人的根，与邻近

的温州话、平阳话、文成话等方

言同属吴语东瓯片，或称浙南瓯

语，瑞安话即瑞安瓯语，同温州

及其多县基本上都可以沟通。

瑞安话源远流长、文化深厚，通

过考察、分析和比较，有研究称

瑞安话来源于古越语、东楚方

言、中原汉语和闽南话，瑞安话

很典雅、很个性和很有味。

瑞安方言面对如此窘境又

如此重要的现状，实在亟需好

好地推广和传承。比如：出版

方言俗语、方言歌谣书籍，举办

方言歌谣大赛等，不失为努力

推广瑞安方言的方法。但是，

更重要的是每个家庭的口口相

传，有意识地教授孩子瑞安话，

营造讲瑞安话的氛围；假如我

们会讲瑞安话的一代不好好传

授，那下一代或更下一代怎么

传授瑞安话？还有就是学校的

积极倡导，如今各学校都在施

行校本课程，这是推广瑞安话

的最好途径，也是一项功德无

量的工作。

瑞安方言因保留有许多中

古音特色，而被语音学界称之

为古汉语语音的活化石。难道

就让我们看着这活化石被彻底

消亡？

据媒体报道：7月2日，昆

明学院校长何华在该校毕业

典礼上宣布淘宝“昆明学院人

才店”成立，首批“上架”65位

优秀毕业生供用人单位选

择。校长当掌柜，上架“宝贝”

是毕业生。借助电商平台，改

变传统人才招聘模式，“出售”

毕业生，昆明学院开创人才招

聘新模式，值得点赞。

一边是大学生就业难，一

边是企业找不到合适的人

才。今年全国大学毕业生人

数又高达 749 万，再创新高，

可以说遇到史上“最难就业

季”。如何让大学毕业生顺利

就业，成为各大学的头等大

事。目前，大学生就业的途径

不外有这么几种：一是学校向

就业单位推荐，二是就业单位

到大学招聘，三是大学生自主

创业，四是大学生奔波各地投

简历招聘。特别是第四种成

为当下大学生就业的最主要

的方式。大学的最后一个学

期，大学生们就开始奔波各地

招聘会等投放简历。为了找

到一份适合的工作，走、跑很

多地方，大学生们甚至牺牲了

很多学习时间，搞得筋疲力

尽，有时还得不偿失。

昆明学院急毕业生所急，

想毕业生所想，积极探索毕业

生就业的新模式，在“互联

网+”的思维影响下，在国内首

创让毕业生以“商品化”形式

亮相，在淘宝上“卖”毕业生。

昆明学院校长何华说：“现在

就业市场上信息、供求不对称

的现象突出，人不知其位，位

不识其人，一方面是毕业生找

不到工作，一方面企业又招不

到合适的人，我们希望通过淘

宝平台让企业淘到人才，又让

昆明学院的优秀学子有秀出

自己的舞台。”

毕业生就业的手段不断

创新，是基于学校“以人为

本”的理念，基于学校关心学

生的前提。如果做不到这

点，就不会有毕业生就业手

段的改革创新。据悉，昆明

学院首批上架的人才由学校

统一设计展示页面，包含学

生特点、就职意向、理想薪金

等信息，学校还给毕业生拍

摄了短视频，让他们更直观

地秀出个性特点。城建学院

大三的学生何怡均表示，对

于学校为毕业生考虑及人性

化的服务，他感觉很欣慰。

在这一点上，昆明学院是值

得许许多多高校学习的。

不管淘宝上能“卖”出多

少毕业生，让毕业生就业搭

上“互联网+”的快车，这无疑

是就业的一个创举，它为探

索大学生就业提供新的思

路、新的方向，具有十分重要

的现实意义。

市纪委将进一步加大对消

防工作追责力度，今后对履职不

力的相关责任人，从实施约谈升

级为实施调查，经调查核实履职

不力的，一律予以问责（详见本

报7月7日一版报道）。

“纪委管消防”，这事乍一

听，让人觉得纪委“跑偏”了：反

腐倡廉工作任务那么重，纪委还

有时间去种别人的田？

可是冷静一想，这事纪委管

得对，而且就该纪委管。消防工

作责任重于泰山，事关人民群众

生命财产安全，来不得半点马

虎。但这些年，有不少火灾事故

就是因为官员“马虎”造成的：主

观上不重视，行动上不落实。

原因可能是多方面的，一是

认为消防工作主要是消防部门

的事情，消防部门具有处罚权

力，权力决定权威，这事他们不

管谁管？二是消防工作虽然重

要，但在地方官员工作分工中，

它往往又处于“从属”地位，是

“兼管”，而不是“主抓”。“兼管”

的结果往往是不管。三是因为

没有明确谁“主抓”，事故问责常

常“就事论事”，比如工厂火灾，

往往仅究责企业主而已。

消防安全虽然是各级领导的

主要责任，可很多领导却没有这

种意识。缺少责任意识，是因为

我们对这一工作没有建立问责机

制。因为责任的板子打不到他们

身上，所以火灾事故血的教训也

难以唤醒他们的责任意识。对

此，纪委必须站出来“管人”。纪

委“管人”，不是狭义的抓贪官，纪

委要管的是所有党员干部的作风

纪律、道德品行，一句话，对照“三

严三实”来管人管事。

消防工作履职不力，如果酿

成重大后果，检察机关要追究渎

职之罪。但此时毕竟已付出沉

重的代价。纪委问责，就是把纪

律和规矩挺在法律前面，让我们

的各级官员头脑中始终绷紧消

防安全这一根弦，做到防患于未

然。

消防消防，以消为辅，以防

为主。防，就是为了不产生隐

患；防，也是为了及时发现并铲

除隐患。消防部门的防，主要是

技术防范，即发现隐患并铲除隐

患；纪委对消防工作履职不力进

行问责，则强调的是组织防范。

组织防范是根，是解决人的思想

问题的。解决了思想问题，就等

于找到了做好消防安全工作的

金钥匙。

一项“新生代农民工生存状况调查”显示：不少外来务工群体存在身份认同危机，农村回不去，城市又难以

融入，带来一系列社会问题。 （陶小莫 画）

纪委问责，
是强化消防工作的组织防范
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瑞安方言亟待好好传承
■高振千

为昆明学院
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“陈岙经验”
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